



Pressemitteilung

17.06.2021

"Wer bestellt, bezahlt!"**Kommunen brauchen umfassende Konnexitätsregel in der Thüringer Verfassung**

Der Landkreistag fordert die Landtagsfraktionen auf, den Grundsatz der Konnexität „Wer bestellt, bezahlt!“ in die Thüringer Verfassung aufzunehmen. Diese verfassungsrechtliche Großbaustelle muss in Thüringen endlich geschlossen werden. Bisher gibt es die Konnexität nur für die staatlichen, den Kommunen übertragenen Aufgaben, wie z.B. Kfz-Zulassung oder öffentlicher Gesundheitsdienst. Bei den eigenen Aufgaben, wie Kita, Schule, Jugendhilfe, Sozialhilfe, ÖPNV, Straßen, sind die Kommunen bei neuen Aufgaben oder höheren Standards durch die Thüringer Verfassung finanziell nicht geschützt. Bestellt wird vom Land, bezahlen müssen die Kommunen!

Dies ist ein unhaltbarer Zustand, denn Thüringen ist das einzige Flächenbundesland in Deutschland ohne diesen Schutz für die Kommunen. In Sachsen, Bayern oder Sachsen-Anhalt beispielsweise ist der Grundsatz „Wer bestellt, bezahlt!“ verfassungsrechtlich abgesichert. Die Kommunalen Spitzenverbände in Thüringen haben einen von renommierten Verfassungsrechtlern geprüften Vorschlag dem Landtag vorgelegt, der einen Gesetzentwurf der CDU-Fraktion im Thüringer Landtag aufgreift. Es liegt jetzt allein an den Fraktionen DIE LINKE, SPD und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, diesem kommunalen Vorschlag für eine umfassende Konnexitätsregel zuzustimmen.

Die aktuelle Chance, die Thüringer Verfassung zum Wohle der Kommunen, aber vor allem der Bürgerinnen und Bürger mit Blick auf das Konnexitätsprinzip zukunftsfähig zu machen, darf nicht leichtfertig politisch verspielt werden. Alle Landtagsabgeordneten müssen sich dieser Verantwortung stellen. Denn für neue Aufgaben oder Standards bei Schule oder Kita brauchen die Kommunen das nötige Geld vom Land. Ohne zusätzliches Geld wird auch der kommunale Klimaschutz schwerer voran zu bringen sein. Die Bürgerinnen und Bürger erwarten zu Recht, dass das Land dafür den Kommunen das Geld gibt. Daher: Wenn das Land bestellt, muss es auch bezahlen. Thüringen muss bei der Konnexität raus aus der verfassungsrechtlichen Steinzeit. Die Verfassung muss geändert werden!